
沈祖堯網悼斌仔：反思生命 定義尊嚴

網友批反智水平低 系主任設試卷質檢組補鑊
港大化學試卷 玩「畀趣」遭圍插

香港院校連年在國際大學排名表現出
色，例如今年的QS(Quacquarelli Symonds)

排行榜，港大高佔全球第二十三位，科大更於其亞洲大學
榜名列第一，的確可喜可賀。為深入了解香港院校於世界
上的聲譽和地位，筆者查閱了該排名榜相關細節數據，對
照不同院校得分，和大家分享對這個排行榜的看法。

QS世界大學排行榜共有5項指標：分別是學術聲譽
AR(40%)、僱主對畢業生的滿意度ER(10%)、師生比例
FS(20%)、師生論文被引用率CPF(20%)以及國際學生比例
IS(5%)和國際教員比例IF(5%)。分析各分項指標，不難看
到英國或英式大學(如香港、澳洲、新加坡等)都有㠥師生
比例和國際化的強項，有好幾十所大學於國際化得分都達
80分至100分，但美國一眾名校在這些項目中得分卻非常
低，似乎有關評分指標設定，對英式大學有所關顧。

港校內地生算「國際化」獲高分
先針對香港院校，國際化是重要的得分亮點，港大、科

大及城大於教授國際化都獲100分滿分，中大亦有95.7分，
但筆者卻認為，其分數似高得不合理，且計算方法也有不
公之處。一般認為，國際化得分應是吸引國際知名教授和
尖子的能力的量度，但問題是香港本土出產學者不算多，
從國際招聘教授可說是必需的；但對於人才輸出國如美國
的大學來說，本土學者已具極高水平，教授團隊「國際化」
與其是否優秀無關，如史丹福大學今年出產了諾貝爾化學
獎得主，但教授國際化只得41.9分；曾有80多位校友、教
授獲諾貝爾獎的哥倫比亞大學更只得16.2分，可見有關評
分不足之處。

而學生國際化得分，上述4所港校分別獲81分至99分，
比起哈佛(78.4分)、耶魯(63.9分)、普林斯頓(63.5分)等長春

藤頂尖名校高得多，這是否說明港校對國際學生的吸引力比哈佛、
耶魯等要高？那當然只是個假象。其中一個原因，是排名榜將內地
生也算作港校國際化的一部分，讓港校持續獲高分，而不少美國名
校錄取要求極高，篩選嚴格影響國際生人數。

「世界榜」「亞洲榜」明顯落差
另一點值得討論的，是同為QS所辦的世界大學榜及亞洲大學

榜，出現較明顯的落差；如港大在世界排名榜比科大要高10位，但
後者卻於亞洲大學榜列第一(港大第三)。原來在亞洲大學榜中，學
術聲譽的比重由40%降至30%，論文相關評分則改高成30%，輕微
改動即令排名有很大變化，易給人隨意的感覺。

科大的確是一所知名大學，成立只約20年成績驕人，但要與麻省
理工、加州理工等世界頂級名校相比，及凌駕科研具頂尖水平的日
本名校，筆者仍存懷疑態度。科大學科集中於理工科和金融經濟等
學科，有關範疇較易發表論文，令其於人均論文和引用次數比綜合
性大學佔優；另科大也欠缺醫科、建築、法律等具高社會地位的學
科，要評為「亞洲第一」，似有不恰當之處。 (三之一)

■羅永祥　香島專科學校校長　

(標題與小題為編輯所加) 
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教育評論

香港文匯報訊（記者　陳鳴）大學考

試的本意原是要考核學生的學術能力，

但近日網上熱傳一份港大化學科試卷(見

圖)，當中竟要求考生列出班上同學做過

的4個簡報主題及相關同學的全名，並闡

釋班上哪個簡報做得最有趣。這份「有

趣考題」備受網民關注，有人質疑為何

堂堂高等學府竟以反智題目考核學生；

有港大學生透露，以往其他科的考卷曾

考串英文字，考核水平之低，令人咋

舌。港大化學系系主任陳冠華承認，試

卷是該系的真實考卷，問題設定得「不

太好」，今學年起已設立委員會檢查每一

份試卷，確保不會重蹈覆轍。

選同學「最趣」簡報並解釋
網民「Sirius」網上發帖「GPA低唔係我唔勤力

讀書，只係我唔夠lecturer咁重口味」，當中提到港
大化學系課程「CHEM3405 Organic Chemistry of
Life」今年5月初的期末卷，其中一條題目要求考
生「請列出課堂其中4個同學的課堂簡報主題及他
們的全名，但不可選自己。請選出其中一個你最
感興趣的簡報，並試解釋之。」該帖短短兩天已
被轉載逾600次，並惹起熱烈討論。

「Sirius」稱，本身無選修這課程，但認為考試
應㠥重學生對該科知識的理解，並質疑「大學教
育的荒謬，點解考試要咁」。他又指，這類題目只
屬冰山一角，據他了解，有些考卷的選擇題是考
串英文字，他感到難以理解。

自稱本身有份應考該試卷的Bryan直言，見題目
時反應詫異；大批網友炮轟題目水平太低，但亦
有網民質疑是否學生走堂問題嚴重，才令任教的
老師出此下策。

以後出卷將經5教職員討論
港大化學系系主任陳冠華接受本報查詢時承

認，試卷出自化學系一位教職員，是今年5月的期
末卷。他指事後在年度檢討時，已有學生代表指
出問題，學系高度重視並嚴肅處理。學系經內部
討論後認為，該試卷的問題確是「不太好」(not
appropreiate)，故今年起學系已設立試卷質素檢查
小組，他形容「出卷後每份試卷、每道問題都會經
4位至5位的教職員討論，評審員的資歷由淺至深
的都有」，相信可確保同類事情不再發生。

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）

斌仔（鄧紹斌）的離世引起不少港
人關注，中大校長沈祖堯亦對此感
到沉重。他特意於網誌上撰文悼念
斌仔，說起彼此往來的點滴，沈讚
揚斌仔為大家帶來「對生命的反
思、對尊嚴的定義」，並祝福他一路
走好。

沈祖堯於網誌寫到，自己當年被
斌仔一句「我想人應當有決定自我
生死的權利」所感動，決定登門拜
訪，為他送上鼓勵。翌年斌仔接受
中大醫學院邀請，到威爾斯親王醫
院做訪問，分享自己在醫院「天天

躺㠥、眼望天花」10多年的生活，
讓醫生、護士、學生一邊聽，一邊
哭；也讓大家學會了醫護人員的一
舉手、一投足、一句說話，或一個
眼神，「都可以成為醫治的藥物，
或成為傷人的武器。你也讓我們看
見，人的尊嚴，往往比生命更重
要」。

其後看㠥斌仔出院、人生觀有所
改變、當選十大再生勇士，沈祖堯
亦再次被感動。即使斌仔離世了，
沈祖堯亦認為他留下了「對生命的
反思、對尊嚴的定義」，鼓勵了不少
病人。
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通達科技國際有限公司是香港發明
協會專業會員，於11月26日正式在本
港隆重開業。它是一家研發一種安全
節能高效益的電力開關掣公司。是項
電力開關掣是由資深電力工程師兼發
明家林震經多年成功研發，並已註冊
獲得「創新發明」專利。

林震在開業當天不停向來賓示範這種
電力開關掣的效益。一個開關同時兼備
接觸器和斷路器功能，開關操作省電之
餘，更大大減少現有相同功能開關的重
量和體積，且可以有線或無線遙控，增強了操作的安全
及方便性，而且價錢廉宜。林震說這一電力開關掣，同
一項技術可以應用在配電的大功率項目以及小功率的機

電裝置，可說是一種革命性換代的
新世紀產品，必然會取代現有的開
關，因此可見發展前景優厚，將會
帶來重大商機。然而該公司創辦人
杜文福的遠景目的是希望藉換代產
品的出現，帶來更多就業機會，改
善社會產業失衡，增長香港經濟收
益。

為了這新世紀的電力開關掣可
以盡快得到普及應用而不致受制
於壟斷，該產品將會以一種創新

的市場手法營運，香港發明協會會長張景豐冀望可以
及早打開一個市場新局面，且希望以香港為發展基
地，以振興香港經濟為目標。

新濠博亞娛樂有限公司為專注於澳門市場的博彩
及娛樂場業務發展商及資產擁有者，舉辦《福布斯
亞洲》「亞太最佳上市公司50強」圓桌會議暨頒獎
典禮及晚宴。是次盛會於今年12月4日在綜合娛樂
度假村澳門新濠天地圓滿舉行，標誌㠥澳門成功首
辦此項世界級盛事。

是次盛會由新濠博亞娛樂全力贊助，並獲澳門特
區政府及澳門貿易投資促進局（IPIM）鼎力支持。

「亞太最佳上市公司50強」盛會雲集亞太地區內最
頂尖獲獎公司的主席、行政總裁及高級管理人員分
享成功的要訣，並表揚他們的傑出成就。

支持住院兒童身心發展

合和實業有限公司再度與智樂兒童

遊樂協會(「智樂」) 於今年12月1日假

悅來酒店宴會廳攜手合辦「合和．智

樂聖誕遊樂日」，邀請約100位年齡由2

至15歲的長期病患兒童與青少年及其

家人參與當日活動。活動由合和實業

全力贊助開支，並獲集團旗下悅來酒

店贊助活動場地及飲品。當日活動包

括遊戲同樂、表演節目及聖誕餐，氣

氛熱鬧。

■《福布斯亞洲》「亞太最佳上市公司50強」盛會獲獎者

合影

■合和實業代表與智樂代表主持切餅儀式，為遊戲日揭幕。

■通達科技國際有限公司今年11月正

式在本港開業

通達科技國際有限公司正式開業

亞洲傑出企業領導分享成功智慧 今年，義工團隊由近70名「合和心．連心」義工，
及合和實業贊助「醫院遊戲青年大使．『遊』心

行動」的9名青年大使組成，義工與參加兒童比例更達
到一比一水平，讓每個參加兒童可得到更全面照顧。
義工們透過一系列精心設計的集體遊戲、以環保為主
題的遊戲區及表演，讓來自瑪嘉烈醫院、明愛醫院及
廣華醫院的病童及其家人，一同享受遊戲的樂趣，分
享聖誕的歡樂氣氛。

藉話劇傳遞環保訊息
活動當日合和義工隊更悉心編排了一個綠色話劇，

以輕鬆有趣的手法向參加者卜卜，希望各位在慶祝聖
誕的同時，亦會愛護環境，珍惜地球資源。是次活動

所用的聖誕餐盒及禮物包，用上可循環再用的餐盒及
環保袋作包裝，鼓勵參加者循環再用。

合和實業執行董事王永霖表示：「公司一向以青少
年發展、關愛社群及環境保護作為企業可持續發展方
向。除了遊樂日，我們會在12月安排一次醫院探訪，
為未能出席是次活動的病童送上一點關懷及節日氣
氛。未來一年，公司將會繼續支持智樂的工作，並以
遊戲加上環保訊息為重點方向。」

智樂兒童遊樂協會總幹事周鎮邦醫生太平紳士指
出：「智樂一直關注住院病童在遊戲及成長方面的需
要。智樂有幸得到合和實業的兩年持續支持，推行培
育青年大使的計劃，讓我們與這批康復過來的青年結
成夥伴，關懷關心住院病童。」

合和再度舉辦聖誕遊樂日


